

L'Immigration, Autrement,

Parlant des phénomènes de migration, il faut être conscient que
Personne n'a choisi son lieu de naissance,
Personne n'a choisi sa race, ni la couleur de sa peau, ni sa religion,
ni le pays où il vit.

Des milliards de gens sur cette planète n'ont pas la chance que nous avons tous :

La chance d'avoir tout le confort,
la chance de pouvoir manger à sa faim ,
le luxe de jeter ce qui en reste après.. ,
le luxe et le loisir de parler des problèmes de l'immigration..
Et ceci ,soi-disant, dans le but de lutter contre les vagues
d'immigration , et à la recherche d'une solution "introuvable" pour
les problèmes qui en résultent.

Partout, dans le monde, les peuples, au fil des temps les plus lointains, se sont rencontrés et se sont brassés du fait des multiples vagues d'immigration.

Et on a souvent tendance à oublier que le Canada, les Etats-Unis, l'Amérique Latine, l'Australie,... sont des "produits" de l'immigration.

Il ne faut pas oublier, par ailleurs, que depuis toujours les Immigrés sont un ensemble d'invidus qui réagissent contre la misère, le sous-développement et leurs conditions de vie respectives; ou bien un ensemble d'individus qui fuient des zones de conflits.

Pourquoi on n'essaye pas de les comprendre et de se poser la question:

Pourquoi ces Individus, ces Etres Humains, sont prêts à tout quitter: la famille, la Terre natale, et à s'aventurer vers l'Inconnu dans des embarcations de fortune (payées très chères: 5-10 fois le prix d'un billet d'avion), au risque de leurs Vies, à la recherche

d'un travail (gagne-pain) et de conditions de vie meilleures? A la recherche d'un mirage, d'un "rêve perdu".

Pourquoi ne pas donner aux ressortissants des Pays "dits" sous-développés, les possibilités ou les opportunités "d'absorber le choc" et de réaliser par eux-mêmes, que l'Idéal et le Rêve qu'ils ont conçu par des images perçues et accumulées à travers les Média sur les Pays "dits" Développés, n'existent pas?

que ce n'est qu'un MIRAGE,

et que la réalité est beaucoup plus dure et que leurs conditions de vie, dans le pays d'accueil, ne seraient pas forcément meilleures par rapport à ce qu'elles étaient dans leurs pays d'origine ?

Partant du principe que "la nature humaine désire tout ce qui est interdit et inaccessible", et conformément à nous-mêmes et à nos convictions sur les Droits de l'Homme, Il faut, sans tomber dans l'Utopie, réclamer la Libre Circulation des Individus et d'oeuvrer à ouvrir les Frontières (Le Mur de Berlin est l'exemple le plus éloquent à cet égard), et enlever les restrictions devenues inhumaines et même offensantes à la dignité humaine sous prétexte de vouloir lutter contre le Terrorisme : Tout voyageur est présumé terroriste!!!..

Le Monde Libre : les Etats-Unis, l'Europe,.... Sont de plus en plus paniqués et dépensent des sommes faramineuses pour s'équiper et s'opposer aux vagues d'immigration.. Cet argent ,dépensé dans des projets de développement local dans les pays d'origine de ces immigrés, serait certainement plus utile et plus efficace.

D'un autre côté, on constate avec amertume, à une époque où on parle beaucoup des rencontres et des dialogues Nord-Sud, que la libre circulation des individus, pour qu'ils puissent se rencontrer et dialoguer, devient de plus en plus difficile.

Nous sommes dans une époque où la circulation des informations va à la vitesse de l'éclair, grâce au développement des moyens de transport et de communication, et on n'arrête pas d'affirmer que

le Monde est devenu un Grand Village, de vouloir créer des zones de libre échange, d'assurer la libre circulation des informations et des marchandises et de vouloir créer ou « établir des Ponts » afin d'encourager le Dialogue des Cultures... mais on est bien plus discret et plus réservé en ce qui concerne la libre circulation des INDIVIDUS .

Il ne suffit pas d'ailleurs, de déclarer vouloir construire des « Ponts » entre les peuples, tandis que d'un autre côté on n'arrête pas de dresser des barrières et des contraintes sur les demandeurs de Visas, freinant ainsi la libre circulation des individus.

Tout le monde sait aujourd'hui combien il est devenu difficile l'obtention de Visa pour l'entrée des ressortissants des pays du Tiers-monde dans les Pays "dits" développés , et ceci même pour les Elus et les Représentants des Autorités Locales invités à participer à des Conférences ou Congrès....

Ceci dit, nous ne sommes pas les premiers ni les derniers à parler des problèmes de l'immigration et à vouloir participer à un dialogue Nord-Sud et vouloir encourager, par exemple, une coopération bénéfique entre les deux rives de la Méditerranée. Mais on a souvent tendance à oublier qu'un développement durable dans le bassin Méditerranéen ne peut se faire dans un climat de tension et dans des zones de conflit, assez nombreuses dans cette Région du Monde.

Il est évident que sous un climat de tension et de violence, les mots : DIALOGUE, CO-OPERATION, PARTENARIAT, DEVELOPPEMENT ... deviennent creux, et sans signification.

Le climat de tension, de violence et de terrorisme d'Etat qui règne dans le Proche-Orient (l'Est de la Méditerranée) est certainement générateur de phénomènes de migrations dont les conséquences

sont dramatiques et pas faciles à résoudre, pour ne pas dire impossibles.

Il est important, à ce propos, de ne pas répéter ce que les autres ont déjà dit et de ne pas faire ce que les autres ont déjà fait dans ce domaine.

L'espace méditerranéen, considéré depuis bien longtemps comme berceau des différentes civilisations, est aussi un espace d'échanges commerciaux, un espace de rencontres, de partage et de créativité; il devrait être également une zone de paix , d'épanouissement : La connaissance et l'échange d'expériences entre les Villes et les Régions du pourtour méditerranéen, qui ont d'ailleurs beaucoup de similitudes, constituent un moyen de rapprocher les peuples et de cultiver et renforcer la citoyenneté méditerranéenne. Ces peuples veulent aujourd'hui , préserver, enrichir et intensifier des valeurs communes.

A cet égard, Je vais parler du Liban , non pas parce que je suis originaire de ce pays, qui était pendant des années, le centre ou le théâtre de conflits politiques et régionaux ,mais parce que c'est un pays qui a bénéficié et qui a subi en même temps des phénomènes de migrations.

C'est, en effet, à partir des Rives Libanaises que les premières vagues d'émigration ont commencé avec les Phéniciens qui ont porté au monde , il y a plus de 7000 ans, l'Alphabet et le Commerce à travers la Méditerranée.

Le Liban, aujourd'hui, est un pays dont la population résidante ne compte que 3,5 millions tandis que la population émigrante dépasse les 16 millions éparpillés en Europe, Amérique, Canada, Australie, Afrique, ... où les Libanais se sont bien intégrés.

Et c'est grâce à ces libanais de l'émigration que le Liban arrive à subsister et à survivre en dépit de tous les « orages » et les événements qui ont déchiré le Pays pendant de nombreuses années.

N'importe quel autre pays qui aurait connaît ce que Le Liban a connu durant les trente dernières années ,aurait été disloqué depuis bien longtemps.

Le Liban ,considéré depuis toujours comme étant : Terre de civilisations, Porte de l'Orient et de l'Occident, Pays de transit, Suisse de l'Orient..., est selon le Pape Jean-Paul II, un Message pour l'Humanité, un Pays Modèle où 18 communautés religieuses cohabitent.

Cette Identité Libanaise est, aujourd'hui, en danger ...

Le Liban se vide de sa population jeune, active et hautement qualifiée.

Les conflits et les événements que le Pays a connu depuis des années , ont déclenché un phénomène d'émigration de la population active : 230 000 jeunes diplômés et hautement qualifiés ont quitté le Pays en destination des Pays du Golfe, de l'Europe, des Etats-Unis et le Canada,... Une vraie hémorragie qui continue jusqu'aujourd'hui : des milliers des jeunes font toujours les files devant les Consulats dans l'attente d'un Visa vers l'INCONNU...

D'ou l'importance de maintenir, dans le Bassin Méditerranéen , une paix juste et durable dans les zones de conflits et d'œuvrer à ce qu' un climat favorable à une coopération bénéfique entre le Nord et le Sud, se crée ...

Ce sont les conditions nécessaires et essentielles à un développement durable dans la Méditerranée.

Jalal ABS – architecte-urbaniste
La Ville de Tripoli - LIBAN
E-mail : jalal_abs@hotmail.com